

Paz y elecciones Líneas paralelas

—¿Qué cree usted que ocurrirá en las próximas elecciones... suponiendo que las haya?

He ahí la pregunta de actualidad. Si se la dirigimos a un contendiente de la derecha, nos contestará que el triunfo será suyo, aunque con evidente crecimiento de la izquierda. Y si se la planteamos a un luchador de la izquierda, nos asegurará que el éxito está reservado a su grupo, aunque no con gran desproporción en relación a la derecha. Total: España dividida en dos bandos. No está ahí el interés.

Preguntemos al hombre indiferente, astudado, voluble, un poco egoísta, un mucho inseguro... que es quien, en definitiva, inclina la balanza y decide la elección. Ese hombre, símbolo de la masa neutra, sólo desea paz.

—España está cansada de tanta lucha y tanta batalla. No quiere más combate entre derechas e izquierdas, entre fascistas y socialistas, entre negros y rojos. ¡Lo que necesitan los españoles es tranquilidad y trabajo! Déjense ya de violencias y de insultos. Orden sobre todo.

Muy bien. El programa es atractivo, como todas las cosas ingenuas. Veamos ahora el modo de llevarle a la práctica.

En una sociedad tiene que haber siempre ideas contrapuestas, aspiraciones varias, intereses contrarios. ¡Y pobre del pueblo que cree no tener tales antítesis, porque las ha sofocado temporalmente de modo violento! Solamente los tontos pueden alimentar la absurda aspiración de que no hay partidos diversos y de que todos los hombres conciben las cosas públicas de la misma manera.

¿Estamos conformes? Pues adelante.

En España están ocupados los Ayuntamientos y las Diputaciones por bandas de gestores, que no deben su cargo a la elección, sino al compadrazgo con los políticos que arbitrariamente los designaron. Es evidente que no deben seguir. Pero, ¿quienes han de sustituirlos? ¿Las personas que quiera el Gobierno? Ese sería tan ilegítimo como lo actual y más escandaloso. ¿Los que propugnan los políticos de más fuerza en cada pueblo? Eso equivaldría a prejulgar, mediante un atropello, el resultado de la elección. Por exclusión se llega a este resultado: no pueden ocupar los escaños edilicios otras personas, sino los concejales que fueron elegidos legítimamente, sean monárquicos o comunistas. Ellos son los únicos que tienen título para actuar.

En España se vive desde hace más de un año en régimen de negación de garantías constitucionales. Se publican los periódicos que consiente el Gobierno. Los que salen, sólo pueden decir lo que el Gobierno deja publicar. No hay más límites que los tolerados por el Gobierno, y en ellos sólo habla quien quiere el Gobierno. Las cárceles contienen gran número de detenidos gubernativos. Siguen cerrados multitud de centros sindicales y políticos. Es imposible entrar en un período electoral con las garantías constitucionales suspendidas. Su restablecimiento es premisa ciudadana inexcusable para la lucha electoral.

Todo esto es innegable, ¿verdad? Bien. Pues si el Gobierno decreta el retorno a la legalidad brotará en seguida un alboroto mayúsculo:

—¡Eso es preparar el triunfo de la izquierda! ¡Es abrir los caminos de la revolución! ¡Eso es obrar al dictado de la anti-España!

Entonces, ¿qué querrán los que griten así? ¿Celebrar las elecciones sin plenitud de garantías? ¿Mantener como fiadores de ellas a los asaltantes de Ayuntamientos y Diputaciones? ¿Preparar una maniobra electorera de viejo estilo para volver a repartir las actas en la Puerta del Sol? Si tal cosa se intentara, las izquierdas se reputarían lanzadas de la legalidad. Juzgue el lector discreto las consecuencias verosímiles de ese lanzamiento.

Consecuencias:
Primera. El que quiera orden en España no puede buscarlo por otro camino que el de la legalidad.

Segunda. La legalidad puede facilitar un triunfo electoral que no sea agradable para cierto sector de opinión.

Tercera. Ese sector debe conformarse con el resultado de una lucha limpia; o de lo contrario, desenmascarse y confesar que lo que busca no es la paz, sino el predominio de su bandería, y que cuando se disfrazaba de paladín del orden no es el orden lo que apetece, sino el desorden nacido de la ilegalidad, con tal de que redunde en su provecho.

Angel Ossorio y Gallardo.

Madrid.

¿El testamento ministerial radicalcedista?

Por conducto que nos merece crédito, ha llegado a nosotros la siguiente información:

Las fincas (12.014) incautadas por el Estado a la Sociedad de Barcelona titulada La Educación, perteneciente a la Compañía de Jesús, y cuyo valor asciende a más de treinta millones de pesetas, han sido devueltas a los jesuitas.

Los expedientes de este asunto, según creemos, forman parte de los que reiteradamente pidió el diputado republicano señor Pascual Leone se llevaran al Parlamento, petición que no fué atendida.

Una de las gestiones realizadas en Cataluña por el señor Villalonga ha sido la de recuperar las citadas fincas a favor de la Compañía de Jesús, de la que fué representante en Valencia. Hoy la representa un hermano suyo.

Este hermano es la persona interpuesta por la Compañía de Jesús, para que, como supuesto propietario de las fincas, las reclamase.

Mientras tuvo en su Poder el Estado esos bienes los dedicó a la enseñanza, recibiendo ésta unos cinco mil niños de uno u otro sexo, y actuaba de administrador el delegado de Hacienda de Barcelona.

El señor Lerroux, por medio de una orden presidencial, sustituyó al referido administrador por el señor Pérez Olague, persona, según nos dicen, bastante allegada al que fué subsecretario de don Alejandro don Guillermo Moreno Calvo.

¿El administrador privado que nombró el señor Lerroux ha hecho alguna

liquidación de los bienes que le fueron confiados?

Esperamos, aunque no confiados, la contestación a la pregunta.

La misma suerte que los repetidos bienes parece que ha corrido una finca (una dehesa) de Cabeza del Vilar, dehesa que disfrutaba dicho pueblo, y cuya devolución a los jesuitas se acordó también en un Consejo de ministros.

Este nuevo caso de despojo de los bienes del pueblo creemos que dará juego. Nosotros, por lo menos, haremos lo posible para que así sea.

(De «El Socialista»).

DICIEMBRE

31

NOCHE VIEJA
MARTES

GRAN FIESTA EN EL
TEATRO PRINCIPAL

La carta que ha dirigido el señor Lerroux al jefe de la Brigada de Investigación criminal, señor Lino, con motivo de la detención de los supuestos autores del suceso ocurrido en la plaza de la villa, es realmente conmovedora.

Cuando suponemos al señor Lerroux patrióticamente abstraído en consolar al señor Gil Robles, y cuando nos lo figuramos embargado con la duda cruel de adscribirse junto al señor Calvo Sotelo, o subordinarse al señor Albiñana, esta carta nos trae el testimonio de sus inquietudes.

El señor Lerroux está acongojado por las terribles dificultades que tiene que vencer la Policía, y se entusiasma de una manera enardecida ante los éxitos de ella.

La Policía tiene muchas dificultades que vencer. El señor Lerroux la admira tanto por sus aciertos como por sus fracasos. Quizá esto último le maravilla con mayor emoción.

Ya declara él mismo que su vida es paralela a la de la Policía. Sin dos trayectorias conjuntas, felizmente armónicas y prodigiosamente complementarias.

Lerroux no ha hecho otra cosa sino proporcionar éxitos a la Policía. Es su mejor proveedor. Así como antes, en los tiempos monárquicos, había comercios que se ufanaban con el título de «Proveedor de la Real Casa», de igual manera don Alejandro puede enorgullecerse de ser proveedor de la Policía.

Ahora, cuando registra este triunfo que se apuntan los agentes, tiene la generosidad de solidarizarse con los supuestos proveedores, ya que no aspira a monopolios excesivos, que, por otra parte, sus muchos años le impedirían ejercer en forma absoluta.

Pensando en ello, constituyó el partido radical. La pesada carga le abrumaba demasiado, y fué preciso compartirla. De todas maneras, no se propone jubilarse. Lo ha declarado en forma concluyente.

Aunque se lo propusiera, le sería imposible. Son ya muchos años de estar en esta línea paralela, que él recuerda en su carta con enternecida evocación.

«... Unas veces vigilado, muchas perseguido y ahora escoltado, siempre encontré respeto en los individuos del Cuerpo».

Es verdad. Su vida es como una de esas películas americanas del Oeste, en la que el tema es siempre una persecución policíaca.

Seisenta años corriendo la misma trayectoria que la Policía. Hoy mismo, cuando el coche de la escolta camina tras él, cómo le rejuvenecerá contemplarlo!

Antes era al contrario, claro está; pero el orden de factores no altera el producto, y el producto siempre fué tentador. Es irremediable que tanta coincidencia haya determinado el contagio. Siempre ofrecen estas pugnas un fenómeno de absorción. ¿Quién es aquí el absorbente y quién el absorbente? Sobre el absorbente no hay duda: es Lerroux. Y cuando lo vemos, los absorbentes somos nosotros.

Retintín.

Madrid, Diciembre 1935.

Nuevo procurador

El sábado, ante la Audiencia provincial, hizo la promesa de su nuevo cargo el joven procurador de los Tribunales y muy culto abogado don Enrique Biarge Anoro, querido amigo nuestro.

El nuevo procurador, por su cultura, por su competencia y por sus dotes de rectitud, está llamado a obtener éxitos profesionales y clientela en abundancia.

Así lo esperamos y deseamos nosotros, que felicitamos con todo entusiasmo a nuestro buen amigo.

¡Incorregibles!

¿Cuatro liberales o un intrigante?

Qué mala consejera es la soberbia cuando se cobija en el alma jorobada de un pigmeo. Cuán deleznable es la posición de quien, sin mirarse hacia adentro ni verse por fuera tal cual es para los demás, busca la exculpación de sus gravísimos pecados en la inflexión y la ligereza de sus mezquinas rabiosidades, de sus odios seculares, de sus rivalidades sin freno, de sus envidias cómineras concentradas en lo que es única secreción interna de sus ya viejos procedimientos de solapamiento, de cizaña, de pirueta ridícula de circo rural, con pretensiones trascendentes de una pobre y risible zancadilla, practicada anónimamente, pobremente, sin airoso y sin gallardía.

¡Pobre mentecato! Un suelto nuestro, de Redacción, en el que no han tomado arte ni parte los dirigentes de ninguno de los partidos republicanos que componen el bloque izquierdista y que ni lo conocían hasta leerlo en nuestro número del viernes, suelto o comentario titulado «No lo podemos creer», ha tenido la rara virtud de hacer levantar los pies por alto a uno de los aludidos en él y le ha puesto en trance de soltar coces sin ton ni son, a tontas y a locas, como quien cocea a la luna.

¡Pobre mentecato! Tan pobre, tan desmedrado, tan contrahecho, que, creyéndose seguro en el parapeto mal disimulado de «cuatro liberales», no ha sabido ocultar una sola de las peculiaridades personales que de sus compañeros le distinguen, apartan y asimismo le caracterizan.

¡Pobre mentecato! Su ligereza le ha dado ocasión para una nueva plancha que sumar a las abundantemente cosechadas, no sabemos si con música de Strauss o al compás de una carcajada general, cuando muy liberalmente, muy democrática y republicanamente pretendió escalar, sin otro título que el ilegítimo de un vulgar «esquírol», la categoría superior, para mejor demostrarnos cómo, ante el imperativo de la pureza y lim-

pidez de ideas pueden sacrificarse sin enojo ni violencia cargos, vanidades, distinciones y privilegiadas posiciones de momento.

¡Pobre mentecato! Le sabíamos un insensato, pero no le creíamos incorregible. De poco le han servido las certeras lecciones de sensibilidad y de democracia que le dieron los liberales y no republicanos al derrotarle en sus ambiciones de destacamiento y mando. De poco le han valido sus propias experiencias de zancadilleo estéril a sus amigos, correligionarios y compañeros para aniquilarlos y suplantarlos en sus puestos.

¡Pobre majadero! Piensa o pretende hacer ver que los demás le regatean o le niegan lo que él y sólo él se ha negado y que le ponen a cubierto del disfrute de «ser republicano toda la vida» cuando, precisamente por no sentir el placer de serlo, supo sonrojarnos con el espectáculo que, por la caza de un cargo, no es capaz de protagonizar ningún buen republicano.

¡Pobre majadero! ¡Pobre intrigante! Ha querido tirar por elevación, eligiendo a capricho y arbitrariamente al blanco de sus iras, y le ha salido el tiro por la culata. Una vez más, con sus propios actos, ha desconocido el placer de ser republicano atacando sin ton ni son a los que por ser muy republicanos dejaron las ventajas del Poder para pasar gallardamente a la oposición, desdeñaron cargos, sueldos y halagadoras posiciones políticas para tener el placer de obrar como auténticos e irrecusables republicanos, uniéndose al excelentísimo señor don Diego Martínez Barrio, cuando los que ahora pretenden halagarle le dejaron sólo en su camino y por su magnífico gesto de honradez republicana y de decencia personal le censuraron e injuriaron sin recato.

¡Pobres intrigantes! Ni sus yerros, ni sus torpezas, ni sus fracasos, han logrado curarles de cequeras y soberbias que cada día les cierran más el paso hacia la comprensión y el disfrute desinteresado de la pureza de un ideal.

Carta a un periodista

Sr. Director de EL PUEBLO.
Huesca.

Salud:

Alguien ha tenido la gentileza de hacer llegar a nuestras manos un número de ese diario en el que se inserta un artículo sobre la Prisión de Pina y los gubernativos encarcelados en ella.

Las fintas con que el articulista pinta el cuadro son un poco sombrías y, la verdad, es pecar de ligereza el fratrar con desconsideración una de nuestras prisiones.

De la prisión de Pina se pueden decir muchas cosas: que no hay camas, sábanas ni cabezales; que las mantas, ayunas de desinfección, albergan, generosas, toda clase de parásitos; que no hay retretes—uno solo en pésimas condiciones—ni lavadero, que carecemos de agua corriente y la que se bebe, muchas veces, por avenidas del río, es un caldo de cultivos donde se encuentran en libertad arcilla y materias orgánicas produciendo trastornos digestivos; que las basuras se pudren en el único patio que existe; que éstas y las aguas residuales forman un lecho viscoso a propósito para que los mosquitos propagadores del paludismo y las moscas depositen sus huevos sin que les estorbe la menor medida de desinfección.

¡Y más, no hay biblioteca, material pedagógico, asientos, mesas ni luz natural ni eléctrica en condiciones para poder leer, y por último, que la Junta de Sanidad ha certificado que es absolutamente inhabitable...

Pero esto no se debe hacer público por muchas razones: una, muy im-

portante para los patriotas, es que quiebra el buen nombre de España; otra que los turistas nos podían elegir como el país más retrasado del mundo y no acercarse a las fronteras ni al litoral; otra, que la maledicencia pública suponga que nos han traído aquí para que nos reventásemos. Nada de esto nos conviene a los españoles.

Nos han traído aquí, justo es decirlo, por nuestras grandísimas culpas. Delito es bañarse en una nación donde la mayoría a lo sumo, se quita las legañas; delito es leer donde el sesenta por ciento son analfabetos; y no digamos el pensar, terrible delito, que ya la santísima Inquisición, con intención piadosa condenaba al tormento.

Entre penitencia y penitencia hacemos nuestras cábalas. Las opiniones están divididas. Apuestan unos que Gil Robles ha tomado íntegramente el Poder y sigue el estado de alarma en Zaragoza; otros, se afianzan en las noticias de Prensa y lo niegan. Y no andan desacertados los primeros, pues seguimos gubernativos después de cuatro y cinco meses en esta situación.

En fin, señor Director, que el asunto no tiene importancia. ¿Acaso no es así la tradición política de España? Dejémosnos estar y no saquemos las cosas de quicio. Ya se acerca el tiempo de las corridas de toros en donde la alegría y el bullicio ponen de manifiesto la vitalidad de un pueblo.

Nada más.
La saluda atentamente,
Severo Martínez.
Cárcel Pina de Ebro, 20-12-34.

La leyenda negra

Fruto de gran parte de las campañas de difamación que han ido tejiéndose alrededor de nuestro solar nacional han sido obra de los «controladores» de la educación, que entregaron la enseñanza en manos del caciquismo y clericalismo haciéndolo servilista, hipócrita y ruin.

El maestro, al no ser retribuido decorosamente por el Estado, tenía que adaptarse al medio para obtener primeramente el sustento diario que sólo el cacique podía darle; y prestarse, por instinto de conservación, al juego del poderoso creando castas en la escuela. El hijo del opulento que recibía educación porque los dispendios del padre lo permitían y la necesidad de subsistir obligaban a claudicar al educador. El hijo del paria, al no poder ayudar económicamente a su preceptor, ya que a ellos les faltaba lo necesario para vivir, no podían recibir educación porque su encauzador dedicaba el tiempo que debía de haber empleado para enseñarles, si el Estado se hubiera ocupado de independizar al Magisterio con otras ocupaciones necesarias para cubrir el déficit diario que su existencia le producía.

El factor económico fué el artífice y fomentador de la división en el seno escolar para continuar después en la vida; el uno que recibe educación porque ayuda materialmente al maestro; el otro, que al faltarle a él lo imprescindible para vivir, y por lo tanto, no poder prestar apoyo a su educador, se ve abandonado a su propia suerte y por «víctimas» de la sociedad que alimenta esta división en las generaciones del mañana; creando a un lado, una minoría organizada y fuerte; y al otro lado, el pueblo sufrido, honrado e inculto. Escuela de clase al servicio de la clase directora.

Esta división en las generaciones pretéritas, dió lugar a esos actos conocidos por el nombre de «españoladas». Exageración, recargo de tonos; pero en el fondo realidad. El exponente nacional, el pueblo, se vió obligado a emigrar a causa de la política de desaciertos que fué la pauta de los Gobiernos que rigieron los destinos de la nación, y dió la nota discordante en todos los países que visitó y vivió. En el mismo España, en Andalucía, se recibe la visita de un extranjero y se le obsequia con una jarana, manzanilla, taconeos y chulería. El señorilismo andaluz, en este caso, es el pregonero de la incivildad del pue-

blo desgraciado que consiente y ve algunas veces con buenos ojos lo que hacen con ellos sus embrutecedores, porque está enterrado en el lodo de la ignorancia donde todo es «miopía».

Como producto de lo que antecede, lo siguiente: El mayor porcentaje de trabajadores dedicados a faenas rudas en los países de América los dan Italia y España, países latifundistas por excelencia. Los puestos de responsabilidad los ocupan los pueblos anglosajones. Inglaterra, se nos objetará, es latifundista y tendrán razón; pero los ingleses ya cuidaron de preparar a sus generaciones para la lucha por la vida, fin primordial de educación. No os damos tierra, dijeron, pero os pretrecharemos para que podáis luchar con probabilidades de éxito sobre la faz de la tierra. En España se hizo todo lo contrario: ni sustento para vivir dignamente, ni cultura, porque el saber atentaría contra las dos fuerzas, clericalismo y caciquismo; que sólo se justifican en donde reina la miseria y las tinieblas espirituales. Fruto de la misma ha sido esa política de buceos tan bien reflejada por plumas egregias como la de J. Ortega y Gasset. De él son estas palabras: «Era morboso porque era la forma violenta de adaptarse el cuerpo español a un medio legal antihigiénico, nocivo, absurdo. Ciertas enfermedades no son más que la adaptación natural a un medio antinatural».

Uno de los errores más grandes, quizá el mayor, de los hombres representativos de la República de Abril, fué que el espíritu depositado en la Constitución no trascendiese y extrínfase a los elementos fecundadores de que «Africa comienza en los Pirineos». Terapéutica necesaria la de Costa: Despensa y escuela. Y como reactivo de ambas, la independización material de los educadores de las generaciones futuras. Mientras los prohombres públicos orillan dichos problemas, seremos el pueblo amante en el siglo pasado, de las «hazañas» de los pobladores de Sierra Morena, y en éste, de los «straperlos». En el fondo de la misma, lector, sólo cambia la decoración.

El rol de Botaya.

Piano Se vende, en buenas condiciones. Informarán en esta imprenta.

Para **NAVIDADES** acreditará su buen gusto, obsequiarlo con los exquisitos cigarros habanos

El Potosí

Elaborados a mano con los mejores tabacos de **Vuelta Abajo**

PRESENTACION ESTUPENDA

Precios		
Coronas 50	pts. caja	2 pts. cigarro
Cremas 31,25	» »	1,25 » »
Londres 23,75	» »	0,95 » »
Brevas 23,75	» »	0,95 » »
Panetelas 20	» »	0,80 » »

Los precios indicados incluyen el impuesto del Timbre.

En sus fiestas no olvide los **CAMEL** elegantes y deliciosos cigarrillos

Teatro Olimpia

Jueves:
Otra gran producción nacional

Rosario la cortijera
por Estrellita Castro.

Pronto:
El Conde de Montecristo

Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer.

Carneros, 6, kilos, 79,300.
Corderos, 1, kilos, 14,300.
Borregos, 0, kilos, 0,00.
Ovejas, 2, kilos, 27,600.
Ternascos, 12, kilos, 52,200.
Vacas, 1, kilos, 174,000.
Terneras, 1, kilos, 72,500.
Cerdos, 10, kilos, 748,500.
Cerdillos de leche, 7, kilos, 66,00.
Total, 40 reses; kilos, 1.234,400.

Permanente SOLRIZA

Servicio a domicilio.—Precios económicos.—Abonos mensuales.—Peinados artísticos.—Tinte de todas clases.—Precios económicos

NIEVES RAMON
Plaza de San Félix (antes Ballesteros), núm: 1 HUESCA

AGENTE PRODUCTOR de seguros

Necesita Sociedad importante
P. A. - Plaza San Pedro, 7 y 9 - Huesca

Faltos de apetito
Convalecientes
Anémicos

Meterrhena

Consigue inmediato y formidable apetito

De venta:
Farmacia Nueva
Coso G. Hernandez, 43
Y en todas las farmacias de España

Las fiestas de Pascua en la Beneficencia provincial

Hemos recibido una invitación del director de la Beneficencia provincial señor Urzola para presenciar la cena que esta tarde se servirá a los asilados de las Residencias con motivo de la Nochebuena.

A continuación publicamos los menús que se servirán a los asilados hoy y mañana para celebrar las fiestas de Pascuas.

Desayuno del día 25 de Diciembre.—Párvulos, leche; adultos, consomé y embutidos; Nodrizas, chocolate, leche, consomé y embutidos.

Cena de Nochebuena.—Ensalada de cardo, verdura con patata, huevos a la jardinera, estofado de ternera, turronecillos de mazapán, guirlache, almendras, tortas, frutas variadas y vino.

Comida 25 Diciembre.—Paella valenciana, lomo de cerdo, cordero guisado, turronecillos y vino.

Estancias, 387; importe, 1.216'6 pesetas; precio de la estancia, pesetas 3'14.

Agradecemos al señor Urzola su invitación.

Teniendo reservado su palco, disfrutará cómodamente de los grandes alicientes que habrá en la insuperable fiesta de noche vieja en el TEATRO PRINCIPAL

Gacetas

En el Odeón.

El horror de la guerra

Esta gran película, podremos llamarle un documento histórico, porque para realizarla han tenido que recurrir a los archivos secretos de las naciones que tomaron parte en la gran contienda.

Este film ha sido recomendado por los Gobiernos, con el fin de que todos podamos apreciar y recordar los estragos causados por la Gran Guerra. Esta interesante película la podremos admirar esta misma semana en el popular Teatro Odeón.

Para el segundo día de Pascua, otro estreno interesante, la divertida película «Los hilos del chisme», y en esta semana podremos admirar un gran documental «El horror de la guerra», película recomendada por Gobiernos y que debemos ver todos para recordar la hecatombe mundial de la Gran Guerra.

También anuncian para muy en breve «Los misterios de París», hablada en Español. Esta es una película que vimos todos cuando éramos pequeños y que ahora volveremos a ver y llevaremos a nuestros hijos para conozcan las obras maestras de la pantalla.

Muy pronto «Genoveva de Brabante» en el Teatro Odeón.

Academia Española Premio «Fastenrath»

En la «Gaceta de Madrid» del día 17 del mes actual ha sido anunciado el premio «Fastenrath», consistente en 2.000 pesetas, que se otorgará a la mejor obra de «Crítica o Historia literarias» que haya visto la luz pública en los años 1931 a 1935, escrita por literatos españoles, siempre que la que aventaje en mérito a las demás le tenga suficiente, a juicio de la Academia, para lograr la recompensa.

Los escritores que aspiren al premio lo solicitarán de la Academia, enviando a la vez cinco ejemplares de la obra con que concurren.

También podrán hacer la petición los individuos de número de esta Academia o cualquier otra persona, respondiendo de que el autor aceptará el premio en caso de que le fuere otorgado.

Las obras, con las oportunas solicitudes, se recibirán en la Secretaría de la Corporación hasta las once de la noche del día 10 de Enero de 1936.

Dentro del próximo mes de Febrero la Academia propondrá a la Superioridad, si a ello hubiere lugar, la obra que juzgue digna de la recompensa ofrecida.

Quedan excluidos de este certamen los individuos de número y los correspondientes de la Academia Española.

Diciembre de 1935.

EXTRANJERO

El nombramiento de Eden causa gran revuelo

Londres.—El señor Eden ha sido nombrado ministro de Negocios Extranjeros, lo cual hace creer será más rigurosa para Italia la cuestión de las sanciones.

El nombramiento de Eden ha causado gran revuelo y principalmente en Francia, viéndose muy difícil la conciliación de las tendencias inglesas y francesas respecto al conflicto italo-efope.

J. L. Costa Cenzano
Garganta-Nariz-Oído
Consulta de 11 a 1 y de 5 a 7
Coso de Galán, 17-1.º HUESCA

Calendario:
La República pasó por «Leo» (nadie lo creyó), estuvo en «Piscis»; llegará a «Capricornio». Señal de buena fortuna. En seguida nos ofrecerán «alumbrar nuevas fuentes de riqueza». Y nada se habrá perdido, excepto el honor.

Confitería Pastelería La Suiza
Gran surtido en exquisitos turronecillos
Cajas y Cestas para Navidad
Vinos finos - Champán, desde 2,50 botella - Marron Glace
COSO GALAN, 17 HUESCA

Teatro ODEON
Mañana miércoles
A las 4,15 (Popular) A las 7,15 (Moda) A las 10,30
Presentación de Boris Karloff, en
Horror en el Cuarto Negro
Habla en español
El jueves **Los hilos del Chisme**
El viernes: **El horror de la guerra**
Un film inolvidable.—La película que debemos de ver todos.

Luis Ramón Gracia
Médico
Ex ayudante de las Clínicas de Obstetricia y Ginecología de San Carlos y de la Maternidad de Santa Cristina, de Madrid
Partos y Matriz Consulta de 11 a 1
Coso de Galán, 45-pral. HUESCA

El acontecimiento del año
Miércoles
NAVIDAD ESTRENO
LA VERBENA DE LA PALOMA
MIGUEL LIERO ROBERTO REY RAQUEL TORRIGLIÓN VÍCTOR PEREZ CARPIO UNA PROMOCION DE LA DIFUSION CINEMATOGRAFICA DE ESPAÑA POLARES CORTES

Transportes **Carano**

Servicio diario en autocamión entre

HUESCA-BARBASTRO y BARCELONA

AGENCIAS:

Huesca: P. Huesca, 9 y 43-Tel. 282 | **Barcelona:** P. Iglesias, 740-Teléfono 10.609. Provenza, 289-Tel. 71.127 y 74.421

Reconociendo una necesidad comercial y para su mejor desarrollo se ha ampliado nuestro servicio con rápidos camiones que harán continúe verno favorecidos por el público en general

Consulte nuestros precios económicos

NOTA.—Las mercancías viajan aseguradas de todo riesgo y valor en la Compañía P. Ultra.

Autobuses HUESCA - ZARAGOZA

Circulan diariamente, con el siguiente HORARIO

Salidas de HUESCA Llegadas a ZARAGOZA

Primer coche, a las 8'45	Primer coche, a las 10'30
Segundo ídem, a las 18	Segundo ídem, a las 20

Salidas de ZARAGOZA Llegadas a HUESCA

Primer coche, a las 8	Primer coche, a las 10
Segundo ídem, a las 17'15	Segundo ídem, a las 19'15

BILLETES DE IDA Y VUELTA, A PRECIOS REDUCIDOS ENCARGOS A DOMICILIO

Casa Santamaría

Salchichería

Embutidos

Fábrica de Hielo

Coso de Gálan, 20 Teléf. 78 HUESCA

RESTAURANT **Bar Flor**

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 213 HUESCA

AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Gurrea por Alerre-Esquadás-Lupién-Ortilla-Montmesa y Tormos.

Salidas

De Huesca a las 17.
De Alcalá de Gurrea a las 7.30

Llegadas

A Huesca a las 9.15
A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:

Coso G. Hernández, 7

Vides americanas

Grandes viveros en Larraga (Navarra) y Huesca. Injertos y barbados de todas clases. Especialidad en uvas de mesa. Plantas de gran desarrollo. Precios económicos.—FELIPE RAMON, Coso Bajo, 71.—Huesca.

Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las cinco de la tarde

¡Zapatero..... a tus zapatos!!

¡Mecanógrafos y propietarios de máquinas de escribir y similares!
Hacer reparar vuestras máquinas por un aficionado, es convertirlas en escuela de aprendizaje sin maestro, PAGANDO LA DE VUESTRO BOLSILLO PARTICULAR.
Hacerlas reparar por un mecánico especializado, es la mejor economía que podéis hacer en vuestro presupuesto, unido al gran placer en el trabajo y rendimiento del mismo.
Reparaciones y abonos de limpieza y engrase de toda clase de pequeña, mecánica y aparatos de precisión, desde 15 pesetas anuales.

JOSE BAMBO

Mecánico especializado Calle Lanuza, núm. 21, (taller).—Huesca

AUTO - RADIO

Coso García Hernández, núm. 23 - Teléfono 182 ● HUESCA ●

Aparatos de Radio R. C. A. Radiola.—Nuevos modelos R. C. A. en 5, 6, 7, 8, 10 y 15 lámparas totalmente metálicas

SOLICITE UNA AUDICION

Amplificadores, Radio-Gramolas, Discos Odeón, Parlophón, Regal y Voz de su Amo.—MATERIAL ELECTRICO

Ventas al contado y a plazos

Líneas de Autobuses de Huesca a Sariñena y de Sariñena a Fraga

Por el presente anuncio se hace público que, a partir del día 16 del corriente, ha quedado establecido servicio directo entre Fraga y Sariñena y Sariñena y Huesca, pudiendo por lo tanto realizar el viaje de ida y vuelta a Huesca en el mismo día desde Fraga y todos los pueblos de la línea hasta Sariñena, habiendo establecido billetes reducidos de ida y vuelta a Huesca desde todos los pueblos de esta última línea.

Los señores viajeros que procedentes de Zaragoza u puntos otros en ferrocarril hayan de trasladarse a cualquiera de los pueblos de la línea de Sariñena a Fraga, deberán hacerlo en el tren expreso que tiene la llegada a Sariñena sobre las cinco y cuarto de la tarde.

HORARIO

Salida de Fraga.....	6,00	Llegada a Sariñena.....	7,45
Salida de Sariñena para Huesca	8,00	Llegada a Huesca.....	9,30
Salida de Huesca.....	15,50	Llegada a Sariñena.....	17,20
Salida de Sariñena para Fraga..	17,45	Llegada a Fraga.....	19,45

Bazar Lasaososa

MUEBLES - Ferretería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ, 9-11 Huesca
ARTIGAS, 10 - TELF. 188

Lea Vd. El Pueblo

Editorial Popular, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos. - Obras, Revistas, Periódicos, Programas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica.

Calle de la Palma, núm. 9

Huesca

El fracaso de los diputados de la A. A. A. A.

POLITICA BURDA

Con este segundo título, publica «La Tierra» de hoy unas líneas en «defensa» de sus diputados. Estamos seguros de que la inhabilidad del autor de ese inoportuno trabajo habrá defraudado y molestado a Vidal, a Romero y a Moncasi, cuya impotencia e inutilidad refleja a las mil maravillas.

Dice «La Tierra» que el libramiento del millón de pesetas para las obras de la Sotonera lo firmó el ministro cedista señor Lucia a petición de los diputados de la A. A. A. A. Pero que no se hizo efectivo porque unos funcionarios azafistas (ahora son más de uno, aun cuando los nombres se guarda muy bien «La Tierra» de estamparlos en sus columnas), retrasaron el trámite preciso al envío. Es decir: Que ni el ministro cedista, ni Vidal, ni Romero, ni Moncasi, pudieron con esos funcionarios, dependientes del primero, que, según el órgano de los caciques oscenses, entorpecieron la entrega de ese millón por ser azafistas.

No hay que dudar que ha sido un mal paso este que ha dado «La Tierra» en defensa de la indefensible actuación pasiva de sus diputados. Mejor hubiera sido callarse. Poner de relieve de impotencia, la inutilidad de sus diputados y declarar paladinamente la ausencia total de autoridad de su ministro cedista, es algo que no esperábamos del organillo agro-cedista-radical.

Frente a esos funcionarios entorpecedores se ha colocado un ministro que nada tiene que ver con Huesca. Y una sola palabra, la sencillísima de «libre-se», ha bastado para que el millón se pague y para que las obras de la Sotonera vuelvan a tener el ritmo de siempre.

Sépalos la provincia y sépanlo los desdichados defensores de los diputados derechistas por Huesca: Vidal, Romero y Moncasi no han tenido el tapé suficiente para reducir a unos simples funcionarios que, según ellos, se negaron a dar cumplimiento a una Orden ministerial. Y del ministro que lo toleró, ni hablar.

Repetimos nuestro ferviente deseo de ayer: Que Dios conserve a Vidal, a Romero y a Moncasi, la valiosa influencia de que merecidamente gozan en las alturas. ¡Pobres gentes!

El discurso pronunciado en Zaragoza por el señor Martínez Barrio

Durante cinco minutos fué imposible al señor Martínez Barrio comenzar su discurso, pues las ovaciones y los vivas se sucedían ardorosamente.

Dice que la presencia de esta inmensa muchedumbre le produce dos emociones: la de que España tiene un corazón republicano y la de que España va a la reconquista de la República.

En los comicios próximos se exigirá la lealtad. Las posiciones quedarán fijadas para que no haya lugar a fugas y a subversiones de los conceptos políticos. Cada uno dirá cuál es su situación y qué quiere hacer, para de este modo trazar con exactitud y eficiencia la trama de la historia futura.

Tras algunos párrafos conducentes a fijar de modo concreto cuanto ha dicho, pregunta:

¿Era inevitable la crisis últimamente surgida? ¿Era necesario entregar el Poder a las fuerzas más representativas de la reacción española?

Con textos propios voy a recordar antecedentes, que por fortuna sirven de razonamiento.

En 10 de Noviembre pronuncié un discurso en Sabadell y dije que las Cortes estaban agofadas, que no se podía formar Gobierno a base de ellas, que levantaban sobre el pavimento a un hombre para destruirle.

Lee párrafos del discurso a que hizo referencia, en el cual dijo:

«¿Se consume una facultad presidencial? Pues esa es la obligación de los hombres públicos, desde el más alto al último ciudadano. Consumir sus derechos, quemarse en el ara sagrada del interés público, y si no hay otra perspectiva en el horizonte, resignarse a la inmolación».

Terminé pidiendo la formación de un Gabinete donde pudieran estar legítimamente representados los intereses de todos los partidos que coordinaron la República.

Se ha cumplido lo que anuncié. No eran necesarias dotes proféticas para decir lo que dije, sino solamente vivir atento a la realidad política y al curso de los hechos.

La realidad política demuestra que, sin duda, el que el señor Gil Robles carece de condiciones para gobernar a un pueblo tenía fundamento. Y lo ratifican sus dos últimos discursos,

en los que no ha sabido dominar su cabalgadura. (Ovación).

Y si no puede refrenar sus ímpetus, ¿cómo puede aspirar a gobernar a veinticinco millones de hombres? (Enorme ovación).

Tiene ahora el propósito de levantar el ánimo de sus partidarios, y nosotros en tanto decimos que es necesario buscar por todos los medios el restablecimiento de la paz, de la legalidad, de la convivencia española; encauzar la vida social, llevar ésta hacia rutas por las cuales España reviva y sea fecunda la obra de los gobernantes.

¿Es capaz el señor Gil Robles de lograr todo esto? (Voces: No, no).

Este Gobierno cesará en su misión. Puedo hablar de él porque no tengo relación con el Ministerio. Y digo que esperaremos su obra, la de pacificación nacional.

Examinemos sus antecedentes doctrinales y digamos que es preciso que vuelvan a los Ayuntamientos sus regidores naturales, que saque de las cárceles... (Una imponente ovación impide oír el final del párrafo).

A España debe devolverle este Gobierno, como ha dicho, la libertad que le ha sido escamoteada. Debe realizar esta labor con honestidad y con decencia. En ello está la resolución definitiva que los republicanos debemos adoptar.

Unión Republicana reitera que el problema se encierra en estos términos: o con la República o contra la República. Pero nadie olvide que el propósito, la consigna de ir contra los causantes de una revolución encubre el afán de unirse a los monárquicos y a los fascistas. (Mueras a cierto político extranjero).

A mí, los que presentan el pecho francamente en la lucha me merecen respeto. A los que temo es a los encubiertos, a esos que sólo desean estar al lado del Poder que triunfe.

Habla el señor Martínez Barrio de los republicanos que han traicionado al pueblo, y se le ovaciona.

No nombro a partido alguno; pero os digo que si alguien habla de él contesto que vosotros, por causa suya, tenéis el corazón en llamas y el pensamiento en brasas. Yo me separé de aquel partido cuando creí imposible la convivencia. Dijeron entonces que yo no podría, en lo suce-

sivo, dirigir la palabra a la democracia aragonesa, y resulta que son ellos los que no pueden... (Larga ovación). Esperemos las elecciones. No sé qué harán los monárquicos en el caso de que triunfen. ¿Restaurar al rey? Lo que sí sé es lo que haremos nosotros si triunfamos: reintegrar a España la normalidad constitucional con todos sus mandatos.

Y os digo que si en las elecciones riñen los que están a la izquierda de la República nosotros estaríamos con ellos en tanto no se separaran de la legalidad.

El señor Gil Robles, por un documento de prosa extraña, trató de impedir que se acordasen las vacaciones parlamentarias y que se prorrogasen los presupuestos. No la ha conseguido; pero aun hay que esperar un poco.

Convocadas las elecciones los partidos republicanos irán a ellas aliados, inteligenciados con las fuerzas que necesitan la reintegración de la normalidad y con quienes quieren que vuelvan a sus hogares los hombres condenados por los sucesos de Octubre, con las fuerzas obreras colocadas a la izquierda de la República, que no quieren que continúe ahrojado el proletariado español y desean que su restablezca la libertad, la justicia y la equidad.

Unidos todos el triunfo será nuestro, en otro 12 de Abril. Liquidaremos los errores y aceptaremos las responsabilidades del mando, nada gratas, pero que deben afrontarse en cumplimiento del deber.

En párrafos elocuentes habla que desde mañana todos deben ir forjando el instrumento de la victoria, pues se trata del porvenir de España y de la República.

Hay que cumplir el deber, ser dueños de nosotros mismos, para llegar a una España rediviva.

Está satisfecho el ministro de Comercio francés de las atenciones recibidas en España

París.—A las 22,50 llegaron, procedentes de Madrid, el ministro de Comercio de Francia y señora De Bonnet, el embajador de España señor Cárdenas y el señor Rueff.

Fueron recibidos en la embajada por la señora de Cárdenas, el ministro consejero de la embajada de España y otras personalidades.

El ministro francés ha declarado que regresaba satisfechísimo de la acogida que se le hizo en Madrid y que su tercer viaje a España le había dejado recuerdos que no podrá olvidar.

Refiriéndose al Tratado recién firmado, dijo que había hecho todas las concesiones posibles, así como España, considerándolo muy satisfactorio para ambos países.

Rogó que se hiciera pública, una vez más, su gratitud al Gobierno y autoridades de España por las atenciones que le habían sido prodigadas.

En cumplimiento de las Bases de trabajo establecidas con nuestros obreros, y nada más que por esto, mañana no se publicará EL PUEBLO. La Dirección y Redacción desea a sus lectores y anunciante un buen fin y un magnífico principio de año.

Vida de relación

Completamente restablecido de la indisposición que le llevó al Sanatorio del Guadarrama, en donde ha permanecido unos meses, llegó el simpático niño y excelente amigo nuestro Pepito Estrada Reduella, hijo del culto ayudante de Obras Públicas afecto a esta Jefatura, don Eduardo. Excusamos decir cuánto nos alegra su restablecimiento.

Samper dimite su cargo de presidente del Consejo de Estado, irrevocablemente

MADRID, 24 (15'30).

El Presidente de la República ha marchado a Valencia

Esta mañana ha marchado a Valencia en automóvil el Presidente de la República acompañado de su distinguida señora.

El motivo de este viaje precipitado ha sido la grave enfermedad que aqueja a su hija política y a su nieto.

Portela celebra conferencias interesantes

A la una menos cuarto de la tarde ha llegado a la Presidencia el señor Portela Valladares, que ha pasado toda la mañana trabajando en el ministerio de la Gobernación.

Minutos después ha llegado nuestro representante en la Sociedad de las Naciones señor Madariaga, que ha conferenciado con el jefe del Gobierno durante media hora.

Al salir el señor Madariaga, y contestando a preguntas de los periodistas, les ha dicho que encontrándose en Madrid era muy natural que visitara al presidente del Consejo para contarle algunas cosas.

—¿Qué hay sobre la nota de Inglaterra?, ha interrogado un reportero.

—No hay nada porque no existe tal nota.

Poco después el señor Portela ha recibido a los informadores, diciéndoles que le habían visitado los ex ministros radicales señores Samper e Hidalgo y el señor Madariaga.

Un periodista le ha dicho que el señor Madariaga había negado que existiera la nota de Inglaterra de que se habla, y el señor Portela ha dicho que también lo creía él, ya que de existir dicha nota la conocería.

—¿Cuál ha sido el motivo de la visita de los señores Samper e Hidalgo?

—El señor Samper ha venido a anunciarme la dimisión irrevocable de su cargo de presidente del Consejo de Estado, añadiéndome que ello no sig-

nificaba hostilidad alguna al Gobierno. Yo llevaré este asunto al primer Consejo de ministros, y entonces resolveremos.

Respecto del señor Hidalgo, que como ustedes saben no asistió a la reciente asamblea del partido radical, ha venido para felicitar a las Pascuas.

El señor Portela Valladares se ha despedido de los periodistas diciéndoles que mañana, como festivo, lo pasará en Gredos con su familia, y que hasta las once de la mañana permanecerá trabajando en el ministerio de la Gobernación.

El ministro de la Guerra, a Valladolid

En automóvil ha marchado hoy a Valladolid para pasar las fiestas de Navidad con su familia, el ministro de la Guerra, general Molero.

El señor Molero se propone regresar a Madrid el jueves por la mañana para asistir al Consejo de ministros.

Un elogio a los funcionarios de Comunicaciones

El subsecretario de Comunicaciones, señor Mondéjar, ha visitado hoy la Administración del Correo Central, elogiando cumplidamente a los funcionarios.

También ha dedicado elogios al personal de Telégrafos, cuya competencia y laboriosidad ha puesto de relieve, anunciando que había hecho una gestión con el ministro de Hacienda, a fin de que habilite el crédito necesario para abonar a estos funcionarios las horas extraordinarias que tienen devengadas.

Los manejos de las grandes Compañías ferroviarias

El ministro de Hacienda ha recibido a una Comisión de ferroviarios que le ha pedido que se ponga nuevamente en vigor el decreto de 29 de Agosto último que regula el transporte por carretera.

Provincias BARCELONA

¿Estuvo en Murcia Indalecio Prieto?

Murcia.—Ayer circuló el rumor de que se encontraba en esta capital Indalecio Prieto, pero en los Centros oficiales desmintieron la noticia.

Un diario izquierdista publicó ayer un retrato de Prieto y dejó entrever la posibilidad de que éste se embarcase en la madrugada última en el puerto de Cartagena con rumbo a Francia.

Agrega el periódico que no sería nada extraño, pues Prieto es hombre experto en escamotear a sus perseguidores.

Fué encontrado un soldado muerto a puñaladas

Cáceres.—En Valdemorales un vendedor ambulante de tejidos muy conocido en esta provincia, y que se le suponen determinadas aberraciones, marchó de Cáceres a aquel pueblo en compañía de un soldado del regimiento de Argel, de guarnición ésta.

El soldado ha sido encontrado muerto en el cuarto donde se hospedaban. Presentaba varias puñaladas en el pecho.

El criminal se dió a la fuga. Ha sido detenido en la frontera portuguesa y se llama José Rodríguez.

Un acorazado alemán en viaje de instrucción

Cádiz.—Entró en el puerto el acorazado alemán «Schelesien», que efectuó un viaje de instrucción.

Desplaza 15.200 toneladas y lleva de tripulación 27 oficiales, 750 marinos y 50 guardias marinas.

Desvalijaron a dos «chofers»

Barcelona.—En la calle de Urgel, tres desconocidos alquilaron un automóvil al chofer Víctor Gómez.

Al llegar al Consejo de Giento, le amenazaron con sus pistolas y le quitaron cincuenta pesetas que llevaba.

El chofer dijo a los ocupantes del coche que ese era el único dinero que tenía, y entonces le entregaron siete pesetas.

Los pistoleros alquilaron otro auto y desvalijaron lo mismo al chofer.

Los concejales que se nombrarán en Barcelona

El gobernador general manifestó que iba a facilitar una nota sobre la designación de concejales, para completar el Ayuntamiento de Barcelona.

Dijo que se había encontrado con una situación en el Ayuntamiento, que no le ha permitido proceder de otro modo.

Después, aludiendo a determinado periódico, dijo que antes de que se le indicara nadie, había dimitido todos los cargos que desempeñaba con anterioridad a su nombramiento.

Siete accidentes de automóvil

Comunican de Tortosa que en la carretera de Tarragona a Castellón ocurrieron ayer siete accidentes de automóvil, el más grave el ocurrido a los médicos Olivares y Arraut.

El coche, debido a una falsa maniobra, se estrelló contra un árbol, resultando muertos sus ocupantes.

Se celebró el entierro, asistiendo numeroso público.